



# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 3 DE AGOSTO DE 1787.

*Varsovia 22 de Junio.*

**H**an hecho las tempestades notable estrago en varios parages de este Reyno. Una centella que cayó sobre la Iglesia de Sendomir mató á la Condesa de Popiel y á otras 10 personas.

De Petersburgo escriben haberse promulgado un *ukase* contra los desafíos, asignándoles por castigo cárcel y destierro á Siberia.

Refieren las cartas de las fronteras de Turquía que el excesivo calor habia causado enfermedades epidémicas allí. Los Comandantes de las tropas Rusas, que acordonan los confines de los Imperios Moscovítico y Turco, han tomado todas las precauciones necesarias para impedir la comunicacion, custodiándolos severa y diligentemente; y distribuyendo ademas preservativos entre sus moradores. Las tropas Otomanas se reunen cerca de Choczim.

*Berlin 29 de Junio.*

**C**on motivo de haber publicado últimamente el Doct. Herz, Médico Judío, una obra apreciable sobre la Física, le ha escrito el Rey la carta siguiente.

„Muy sabio y fiel amigo; hace mucho tiempo que me constan vuestros singulares talentos y conocimientos en la Física experimental, en cuya facultad os miré siempre como un excelente profesor. El permiso que solicitais para dedicarme la instruccion sobre el método con que os proponéis enseñarla, no admite dificultad; y os le concedo desde luego con la mayor complacencia. Ademas habiéndome informado el Teniente General Conde de Bruhl, maestro de mis hijos, que estabais pronto á enseñarles los principios fundamentales de dicha ciencia, acepto con gusto y gratitud vuestra oferta; y para ponerla en práctica podreis conferenciar ulteriormente todo lo necesario con el referido Teniente General; baxo la segura inteligencia de que vuestro benigno Rey recompensará quantos desvelos os cueste semejante instruccion. = Potsdam 24 de Abril de 87. = Federico Guillermo. = A Marcos Herz, Consejero áulico del Príncipe de Waldeck, y Médico del Lazareto de Berlin.

*Viena 4 de Julio.*

**E**l Emperador dió audiencia el dia despues de su regreso de Cherson

son á muchos Ministros extranjeros, quienes le presentáron varios viajeros distinguidos de sus naciones.

Aquel mismo dia partió el Archiduque Francisco para Moravia, de donde pasará á reconocer las fortalezas de Bohemia, y asistir á las maniobras de las tropas juntas en campamentos, con el fin de presenciar las evoluciones y ejercicios militares, y adelantar su instruccion en esta parte durante el verano.

*Londres 13 de Julio.*

Se acaba de despachar un correo á Plymouth con orden de aprestar 3 fragatas mas, que se incorporen con las que deben armarse en aquel puerto. En Chatham y otros astilleros se redobla la actividad en los trabajos, duplicando las tareas y jornales de los operarios.

Los buques que tenia armados á principios del corriente la Marina Británica, se reducen á 96, es á saber 18 navios de línea, 5 de 50 cañones, 28 fragatas, y 45 entre corbetas, cuters y demas baxeles menores.

Corre que va á establecerse en uno de nuestros puertos una escuela gratuita de táctica naval para la juventud, siendo fundador y protector de ella el principe Guillermo Henrique.

A los Jefes o Comandantes de las Provincias se les ha pedido un estado puntual de los Regimientos de Milicias de sus respectivos distritos, y otro de todo quanto puedan necesitar para hacer el servicio en caso necesario.

La Direccion de sisas ha resuelto aumentar el número de sus dependientes en todos los pueblos situados sobre las costas del mar.

Ha concedido el Rey al nuevo Lord Heatfield de Gibraltar, y á sus descendientes, el derecho de añadir en su escudo de armas las de aquella Plaza á las de la familia de Elliot de Stobbs, en consideracion á sus servicios: disponiéndose dicho escudo de armas segun las reglas del arte heráldica, y tomándose razon de ellas en la oficina del Genealogista de S. M.

De resultas de varias juntas de los Ministros se han despachado expresos al Duque de Dorset, nuestro Embaxador en Paris; como asimismo á la Corte de Berlin, á algunos de nuestros puertos, y á otros parages del Continente.

Se asegura que el Gabinete está muy dividido sobre los negocios de Holanda, de donde se reciben frecuentes correos, que han dado motivo á la celebracion de varios consejos privados. Dáse por cierto que Mr. Pitt y el Marques de Sraford se oponen á que la Inglaterra se mezcle en las turbulencias de aquella República; y que por el contrario todos los demas Ministros estan declarados á favor del Principe de Orange. La indecision no puede durar largo tiempo; pues siendo urgente la dificultad, y pidiéndonos, segun parece, una respuesta pronta y perentoria, será forzoso abrazar quanto antes el partido y resolucion convenientes.

El navio Guillermo, uno de los mas ricamente cargados entre los que

que emprendieron este año navegacion á Quebec , pereció á la altura de los bancos de Terranova , estrellándose contra unos formidables témpanos de yelo. Pudo sin embargo salvarse la tripulacion en la chalupa , y abordar á cabo Breton , aunque rendida de fatiga y frio. Semejante desgracia comprehendió al navio Mentor , que iba al propio destino ; pues aunque no se anegó el casco , llegó sumamente maltratado , y con casi toda la carga averiada.

*Resúmen de carta de Nueva Yorck.*

„Un sugeto que pasó el 7 de Mayo por aquí , y venia del lago Champlain , aseguró que los cabezas principales de la rebelion ocurrida en la República de Masachuset , estaban á primero de dicho mes en la Punta de la Corona reuniendo todas sus fuerzas , y que á dos de ellos les habia oido decir iban á ponerse en marcha hácia los países de esta Provincia y de la de Vermont contiguos á la de Masachuset , donde sus parciales tenian enganchada gran porcion de gente , que á su arribo se declararia por ellos. Añadió el autor de esta relacion que así los mencionados caudillos de los rebeldes como sus partidarios menospreciaban hasta lo sumo los bandos publicados contra ellos , jactándose de que no se atreverian los dependientes del Gobierno á ponerlos en execucion.“

Acaba la junta de Vermont de principiar á constrair una ciudad llamada la nueva Aténas.

*Haya 16 de Julio.*

Repítese sus oficios el Ministro de Prusia con los Estados Generales y los de Holanda sobre que se dé satisfaccion solemne y pública á su Corte por la detencion de la Princesa de Orange , haciendo un castigo exemplar con los autores de este agravio ; insistiendo en que de la resolucion de este punto pende la subsistencia de la amistad y buena armonía que ha habido hasta ahora entre las dos Cortes. Se le ha dado una respuesta que acaba de despachar á Berlin por correo extraordinario , la qual se cree alcance á sosegar el ánimo del Rey de Prusia , y desimpresionarle de las quejas con que han procurado agriarle y enagenarle de nosotros. En ella se le expone el suceso con todas las circunstancias concomitantes y precedentes ; explicándose los Estados de manera que concilian el decoro debido á un Monarca , cuya amistad es preciosa para la República , con el que se deben á sí mismos.

La ciudad de Amersfort , hoy quartel general del ejército Statuaderiano , ha sido tambien saqueada ; siendo de extrañar que la presencia del Príncipe de Orange no alcance á refrenar semejantes excesos en la Oficialidad y soldados de aquellas tropas.

Hay apariencias de que el Rey de Prusia enviará al Conde de Goertz á Versalles con facultades y comision que le autoricen á trabajar como medianero en transigir nuestras desavenencias. Estos indicios están bien léjos de anunciar una próxima guerra de la Prusia contra nosotros , como aseguraba la Gazeta Francesa de Cleves , dando como muy próxima la llegada de un ejército de 50 á 60000 hombres á

nuestras Provincias. Lo único que nos consta es que habiendo en dicho pais de Cleves una guarnicion Prusiana de 4 á 5<sup>00</sup> hombres, de los quales tiene el Rey de Prusia resuelto enviar cierto número á Magdeburgo, se reemplazarán estos con piquetes y destacamentos que vengan del mismo Magdeburgo y otras partes, en virtud del plan adoptado por aquel Soberano para todo su ejército.

*Amsterdam 17 de Julio.*

Al Lord Jorge Gordon, refugiado aquí, que vivia en el barrio de los Judíos, y asistia con frecuencia á su Sinagoga, le hicieron notificar nuestros Magistrados municipales que saliese de esta ciudad, á cuya tranquilidad podria ser nociva su residencia en las presentes circunstancias. Partió inmediatamente, sin que sepámos aun donde habrá ido á establecerse.

Avisan de Francia que el 7 al anochecer llegó á Versálles una diputacion del Parlamento de Paris, la qual puso en manos de S. M. un recurso ó representacion de aquel tribunal acerca del registro del Edicto extensivo del uso del papel sellado á asuntos en que hasta ahora no se emplea. Suplicaba en ella al Rey que ántes de proceder á registrar aquel Edicto se sirviera comunicarle el estado de cargo y data de la Real Hacienda, y de las mejoras y ahorros en todos sus ramos, respecto á que tenia S. M. resuelto publicar estas noticias á fin de año con el ánimo de que sus vasallos queden convencidos de los medios que pone en práctica, y de la justa proporcion de estos medios con las urgencias efectivas de la Monarquía: rematando en estas cláusulas. „Si es cierto que á los pueblos se les debe convencer despues de registrar el Edicto, parece indispensable hacerlo ántes con el Parlamento, en quien la conviccion debe determinar el registro, y por consiguiente ser anterior á él.“ Redúxose la respuesta de S. M. á mandar se registre el Edicto sin hacer mencion de los ahorros y méjoras; añadiendo que por lo tocante á los estados de cargo y data debia contentarse el Parlamento con la promesa hecha en el preámbulo, de que se publicarán á fin de año. Quando se dió cuenta de esta respuesta al Parlamento pleno hubo en él muy vivos y serios debates.

Otras noticias del mismo Reyno aseguran que Mr. de Calonne ha desaparecido de Hanonville, dexando puestos en seguridad sus papeles, plata y efectos preciosos; y que se encaminó por Holanda á Inglaterra, dirigiendo ántes al Rey, por mano del Mariscal de Duras, una carta concebida poco mas ó ménos en estos términos: „Las persecuciones que sufro, la degradacion con que me veo infamado, el horror general, que se esfuerzan á difundir contra mi persona, y mas que todo el verme privado de la gracia y proteccion de V. M., me precisan á expatriarme; y quando V. M. reciba esta carta ya estaré fuera de sus dominios, y retirado á un pais donde pueda trabajar con toda seguridad en mi justificacion.“ En cartas particulares parece añadia estaba pronto á dar cuenta exácta y fiel de su administracion, respondiendo á quantos cargos y preguntas se le hicieran; pero que habia pre-

preferido trabajar en su justificacion despacio y con libertad , á hacerlo desde un arresto.

*Versálles 17 de Julio.*

El arquitecto Gisors ha presentado al Rey el proyecto ó plan de una plaza para colocar la estatua de S. M. enfrente de la de Henrique IV y delante de la plaza Delfina , hermoseándola con un arco triunfal.

*Paris 20 de Julio.*

Ha salido un Reglamento expedido por el Rey con fecha del 23 de Junio sobre la formacion y planta de las Asambleas que ha de haber provisionalmente por 3 años por via de ensayo en la Provincia de Champaña en virtud del Edicto de creacion de Asambleas Provinciales. La administracion de dicha Provincia se compondrá de 3 especies de juntas , municipales , de eleccion y provinciales. Estas se celebrarán en Chalons del Marne; las segundas en la Capital , y las primeras en sus respectivos pueblos y parroquias. Los individuos de la junta provincial serán elegidos entre los de la de eleccion ; y estos entre los que compongan las municipales : teniendo todas su basa constitutiva en este último establecimiento.

Por un navio de la Compañía Inglesa de la India , que salió de Macao , puerto del Japon , á mediados de Enero último , sabemos quedaba allí el Conde de la Peirouse , ocupado en dar carena á dos de los buques de su mando , al parecer muy maltratados ; y con ánimo de hacerse á la vela luego que estuviesen bien reparados todos sus baxeles , y refrescada la marinería.

En el nuevo puerto de Chêrburgo se ha colocado el quinto y último caxon cónico de los prevenidos para este año ; llegando ya á 15 los colocados , y ocupando los 5 últimos tanto espacio como 7 ú 8 de los anteriores. El Baylío de Suffren se halló presente á esta operacion. Discurrera algunos fuese encargado de exâminar y reconocer despues de vista , si está ya en estado aquel puerto de prestar asilo á una esquadra.

El dia 4 murió en esta Capital Carlos de Rohan , Príncipe de Soubise , Duque de Rohan-Rohan , Par y Mariscal de Francia , Ministro de Estado , Gobernador y Capitan General de las Provincias de Flándes y Hainault , y en particular de Lila y su Ciudadela.

*Burdéos 19 de Julio.*

Hácia Rochebrune , peñasco que está unas 10 leguas mar adentro de este puerto , enmedio de las corrientes que hay entre las costas de Oleron y el Gironda , asomó poco hace la extremidad ó punta de un mastelero , que sobresale 5 pies al nivel de las aguas en maréa alta. Habiendo ido á reconocerlo á distancia de un tiro de fusil , que fué lo mas cerca que permitió aproximarse la violencia de los vientos , que arrastraban al Oeste , y sondeando á dicha distancia , se halló haber 40 brazas de agua. Estas particularidades hacen presumir que el palo descubierta sea mastelero de algun navio de grueso porte sumergido allí , el qual formará quizá un nuevo escollo ; de que es muy del caso es-

tén prevenidos los navegantes que frecuentan aquellos mares.

*Nápoles 10 de Julio.*

**E**l Capitan Cardona con su galeota, que escolta las embarcaciones que están á la pesca del coral en la torre del Greco, ha apresado sobre las costas de Africa y conducido á este muelle para hacer la quarrentena, á una escampavía Berberisca con 16 hombres de tripulacion, como asimismo una muger y un niño, que comerciaban por aquellas playas; en cuyo poder se halló un caxoncito lleno de dinero y joyas.

El 30 del mes último se hicieron á la vela de este puerto nuestras 2 fragatas Minerva y Céres, baxo el mando del Caballero Fortiguerra, destinadas á llevar al Rey de Inglaterra un regalo de porcelana de esta fábrica.

Han traído de Roma la magnífica estatua de mármol de Elicona, que representa á Hércules, con otras; y se aguardan las demas, inclusa una muy rara y apreciable, aunque no de exquisito diseño, la qual figura á Atlante con el mundo sobre los hombros fatigado y como sin resuello por el peso; y en una actitud mas natural que aquella baxo que los artifices modernos han sabido representar á aquel gran astrónomo antiguo.

*Venecia 7 de Julio.*

**R**efieren las últimas cartas de Corfú del 9 de Junio haber partido el Caballero Emo hácia la isla de Zante con toda su esquadra, compuesta de 12 buques de guerra, en ánimo de esperar allí á la Galatúa, despachada de aquí, y despues continuar su viage.

*Lisboa 24 de Julio.*

**E**l 14 entraron en este puerto la fragata S. Juan Bautista y el cutter Union, buques ámbos de nuestra Marina; y se hallan haciendo quarrentena. La misma executan un navio y una fragata Napolitanos que llegaron aquí el 18. El dia ántes se hizo á la vela la fragata Inglesa el Carro de Faetonte: y el 21 la esquadra Francesa, que estuvo surta aquí; á cuyo Comandante y Oficialidad dió el 15 un espléndido banquete el Embaxador de S. M. Christianísima, habiéndole correspondido con otro á bordo del navio comandante.

En consecuencia de la minoracion de los derechos de entrada que pagan los vinos de Portugal en Inglaterra é Irlanda ha baxado allí su precio, siendo de resultas mayor el consumo. Una pipa de vino de Oporto se vende actualmente en Lóndres por 38 libras esterlinas. El precio de los vinos de Francia no se ha disminuido en la misma proporcion. Tambien se han aliviado los derechos que se cobraban en Irlanda sobre la casca, limon, naranjas y otros frutos de Portugal; donde se reciben ya las mercancías Irlandesas baxo el mismo pié y tarifa de contribuciones que las Inglesas.

La noche del 17 al 18 se prendió fuego á una casa contigua al Palacio de Ayuda, cerca del teatro de la ópera; pero se acudió tan prontamente á apagarlo que se logró sobre la marcha, sin que hiciese notable daño.

**Avisan de la villa de Paialbo que habiendo un arriero conducido al hostal 2 barriles de pólvora, al descargarlos de la caballería se expació alguna por el suelo; y poniéndola unos muchachos fuego, se comunicó este a los barriles, que volandose arruinaron la casa, y segun dicen, hicieron perecer 9 personas y varias acémilas.**

*Osuna 19 de Julio.*

**E**sta Real Sociedad atenta siempre a promover la educacion é industria segun corresponde a su instituto, adjudicará el dia de S. Carlos de este año en obsequio de nuestro Católico Monarca diferentes premios que se costearan de los 24<sup>0</sup> rs. anuales que el Excmo. Sr. Duque de Osuna, nuestro zeloso y benéfico Director, tiene por ahora asignados para fomento de este Cuerpo. = Una onza de oro al autor de la mejor Memoria que demuestre las enfermedades que pueden curarse con las aguas que salen sobre la Aldea de los Corrales, término de esta villa, haciendo análisis de ella, y expresando el modo de conocer sus buenos efectos, y los medios competentes para que estos baños sean útiles á la salud pública. Igual cantidad al que presente la mejor Memoria sobre las fábricas de lana que ha habido en esta villa, las causas de su decadencia, y medios para restablecerlas y mejorarias; será preferida la que se extienda á tratar sobre las demas fábricas que haya habido, y ya no existen, ó se hallan casi en estado de perderse. 150 rs. al hortelano de esta villa ó sus inmediaciones, que haya sembrado y cogido mayor porcion de lino ó cáñamo de buena calidad, y que no baxe de 20 arrobas. Igual cantidad para el vecino de este pueblo ó su término, que haga constar haber tejido en este año mayor porcion de lienzo, cuyo ancho no baxe de vara, siendo preferido el labrado y de mejor calidad; con tal que las texidas excedan el número de 60 varas. La misma cantidad á la muger pobre que manifieste haber tejido por si misma varas de lino, no baxando de 300; y siempre será atendida la calidad del tejido, y se antepondrá al liso el que esté trabajado á dibujos. Un torno de hilaza, de los que la Sociedad tiene adoptados, á la muger ó niña que justifique haber hilado al torno mayor porcion de lino ó cáñamo desde principios de este año; y de este premio se excluyen las personas que anteriormente hilaban al torno, y las que ya lo hayan ganado otros años. 100 rs. para la maestra ó Amiga del Pais, que presentare mas niñas adelantadas en las labores de su sexô, é instruidas en la doctrina Christiana; y se gratificará á la chica mas sobresaliente. 100 rs. para el maestro de quiquier escuela, que presente mas niños de 12 años instruidos en la doctrina Christiana por el Catecismo de Fleury, siendo pobres, y sabiéndolo con inteligencia, y con tal que haya enseñado gratuitamente por lo ménos á 6 de los mas necesitados. Al niño mas aprovechado se le dará una gratificacion. Las Memorias se recibirán en la Secretaría hasta el dia 8 de Diciembre de este año por lo avanzado del tiempo; y los premios se adjudicarán el dia de nuestro Patron S. Arcadio á 12 de Enero de 1788.

Las obras de Fernan Perez de Oliva, Rector que fué de la Universidad de Salamanca, y Catedrático de Teología en ella, que son: los títulos de los Generales de las escuelas de Salamanca; un diálogo en Latin y Castellano: el diálogo de la dignidad del hombre; un discurso sobre las potencias del alma, y del buen uso de ellas: muestra de la lengua Castellana en el nacimiento de Hércules, ó comedia de Anfitrion, tomado el argumento de la Latina de Plauto: la venganza de Agamenon, tragedia cuyo argumento es de Sofocles, Poeta Griego: Hecuba triste, tragedia que escribió en Griego el Poeta Eurípides, y el Maestro Oliva, tomando el argumento y mudando muchas cosas, la escribió en Castellano: razonamiento que hizo en el Ayuntamiento de Córdoba sobre la navegacion del rio Guadalquivir: otro que hizo en Salamanca el dia de la leccion de oposicion á la Cátedra de Filosofía moral, y algunas poesías: y juntamente 15 discursos sobre diversas materias, compuestos por su sobrino el célebre Ambrosio de Morales, Cronista del Católico Rey D. Felipe II, la divisa que hizo para el Sr. D. Juan de Austria, la tabla de Cebes que trasladó de Griego en Castellano, con el argumento y declaracion que hizo de ella; y un discurso del Licenciado Pedro de Vallés sobre el temor de la muerte, deseos de la vida, y representacion de la gloria del Cielo. Dos tomos en 8.º Se hallarán en las Librerías de Castillo frente á S. Felipe el Real, y de Frances calle de las Carretas frente al Correo. Su precio 14 rs. en pergamino, y 18 en pasta.

El verdadero Poeta soñador. Papel 4.º contra el sueño supuesto al P. Isla. Véndese en las Librerías de Gerónimo Solano calle de la Paz, de Ramon Garcia calle de Atocha esquina á la Aduana vieja, y en el puesto de Cerro calle de Alcalá.

Testamento y última voluntad del alma, hecho en salud para asegurarse el Christiano contra las tentaciones del demonio en la hora de la muerte, por S. Carlos Borromeo; con unas protestas ó codicilo muy útiles para no perder, y aumentar méritos en las obras buenas ordinarias, sin mas trabajo que la aplicacion de ellas como en él se contiene. Se hallará en el puesto y Librería de Juan Garcia Cebrian, calle de Atocha inmediato á la Portería de Sto. Tomas.

Carta 2.ª del Profesor de verdades, dirigida á D. Rosendo Camison, Maestro que fué de primeras letras en el Cuzco, y actualmente opositor á las escuelas vacantes de la Corte; en que contextando á la suya se discurre de nuevo sobre el arte de escribir. Se hallará en las Librerías de Castillo frente á las gradas de S. Felipe, y de Barco carrera de S. Gerónimo.

Arte de repostería, en que se contiene todo género de hacer dulces secos, y de almívar, bizcochos, turrones, natas, bebidas heladas, rosolis, mistelas &c.; y una breve instruccion para conocer las frutas y servir las crudas, con otras curiosidades. Se hallará en las Librerías de esta Corte.

Estampa de Ntra. Sra. con el Niño Jesus en su regazo, de pliego de marca mayor. = Otra de S. Joseph con el Niño Jesus en sus brazos, de medio pliego grande; ámbas copiadas de los quadros originales de Guydo Reni que se conservan en el Real Monasterio de S. Lorenzo del Escorial. Se hallarán en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo.

Tres tiranas nuevas á solo, y una á duo con acompañamiento, compuestas para guitarras; y tres seguidillas voleras, las unas majas, hechas al mismo intento y segun estilo moderno por D. Gil Leocadio de Zarzaparrilla, vecino de esta Corte. Se hallarán con otros juguetes de esta clase del mismo autor, en la Librería de Gomez calle de las Carretas. Su precio 22 rs.